

# LOIRE ATLANTIQUE **les** **nouvelles**

Hebdomadaire départemental du Parti Communiste Français - NUMERO 382 - 3 OCT. 1985 - Prix 1 F 50

Du  
neuf le sept  
**L'Huma**  
La rénovation  
d'Octobre

**LUNDI, DÉCOUVREZ  
L'HUMANITE  
RENOVEE**

**DIS COCO, T'AS VU L'HUMA!**

**L'Humanité**  
NOUVELLE FORMULE



**L'Huma change, l'Huma dérange.**

Lundi matin des centaines de communistes seront aux portes des entreprises et dans les cités populaires du département pour proposer l'HUMANITE RENOVEE aux travailleurs. Lundi, ne manquez pas le numéro 1 de la nouvelle formule de votre quotidien. « L'Huma » change pour mieux être encore un journal communiste, offensif, combatif au service du combat pour faire du neuf en France. Déjà plus de 1000 exemplaires supplémentaires étaient commandés à 8 jours du 7. Découvrez vous aussi ce journal nouveau, faites-le connaître, devenez un lecteur quotidien du journal qui vous informe sur ce que vous cachent les autres médias, qui vous aide à mener le combat, « L'Huma » vous défend, aidez-la, gagnez-lui des lecteurs autour de vous.

## **ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DES VÉTÉRANS**

La C.G.T. vient de prendre la décision de faire du 24 octobre une journée nationale d'action interprofessionnelle.

Nos vétérans, qui pour la plupart, ont eu d'importantes responsabilités dans le mouvement syndical, auront à cœur d'être une fois encore sur le terrain. C'est la raison qui nous a conduits à modifier la date de l'assemblée générale des vétérans du Parti, initialement prévue pour le 24 octobre, et a arrêté la date du

**MERCREDI 30 OCTOBRE**

**20 OCTOBRE**

RASSEMBLEMENT

14 h, place du Château à CHATEAUBRIANT

**COMMÉMORATION  
DU 44<sup>ème</sup> ANNIVERSAIRE**

des fusillades de Châteaubriant et Nantes  
A LA SABLIERE DES FUSILLÉS

**Claude BILLARD**

Membre du Bureau Politique du P.C.F.

**Corentin ANDRÉ**

Membre du Bureau National de A,N,A,C,R,  
Commandant F.F.I.

PRONONCERONT DES ALLOCUTIONS

**ÉVOCATION ARTISTIQUE ET HISTORIQUE  
"La France au Cœur"**

Mise en scène par Raoul Delfosse  
Avec : Sophie Elert, Francis Lax, Raoul Delfosse, comédiens. Simone Bartel, grand prix du disque de l'Académie Charles Cros, Pierre Cornevin, pianiste, qui interpréteront chansons et poèmes de Louis Aragon, Paul Eluard, Jean Ferrat

**DIMANCHE 13 OCTOBRE : COLLECTE  
DEPARTEMENTALE**

Dans l'ensemble du département, à l'exception de Châteaubriant, un badge et une carte postale à l'effigie du Mémorial National de la Résistance seront proposés pour financer l'aménagement de la Sablière et couvrir les frais des diverses manifestations commémoratives.

**Mardi 22 Octobre à 17 h. 15**

**AU MONUMENT DES 50 OTAGES  
PRES DE LA PREFECTURE A NANTES**

**Veillée commémorative**

**AVEC LE CONCOURS D'ARTISTES LOCAUX**

**Participez nombreux**

**L'Humanité**

ORGANE CENTRAL DU PARTI COMMUNISTE FRANÇAIS

**: Du neuf le 7 Octobre**

# PARC RÉGIONAL DE BRIÈRE...

## La vigilance s'impose

Après l'assemblée extraordinaire du Syndicat mixte du Parc régional de Brière, une menace se précise sous la présidence de M. de Baudinière de voir écartée la commission syndicale du Syndicat Mixte.

En effet, sous prétexte de faciliter la vie financière du Parc régional, le nouveau président du Parc a fait une proposition de modification des statuts.

MM. Marc Justy, maire de St-Joachim, et Jean-Louis Le Corre, maire de Trignac, ont mené une bataille serrée pour démontrer qu'il ne s'agissait que de prétextes pour écarter la Commission syndicale.

C'est avec des larmes aux yeux que M. de Baudinière se dit « peiné d'avoir à écarter la commission syndicale », mais que demain il est prêt à l'associer plus encore et sous une autre forme. En un mot, associer mieux demain pour étrangler davantage aujourd'hui.

Prendre prétexte de donner un meilleur statut au personnel du Parc quand on sait comment

le rapport Souliman décortique la gestion catastrophique du parc régional de Brière, laisse confondu.

Des propositions concrètes ont été faites par Jean-Louis Le Corre pour garantir le personnel du Parc; et ce n'est pas la première fois que ces propositions ont été faites par le maire de Trignac qui, au moment où il était conseiller général, intervenait sur cette question.

En réalité, le président du Parc Régional veut aujourd'hui soi-disant faire des économies (sans doute pour régler la facture du licenciement de la Directrice).

Le syndicat mixte a décidé à la majorité, de modifier les statuts. La charte reste à définir et les statuts doivent être discutés maintenant dans toutes les collectivités.

Nous engageons les usagers de la Brière, tous ceux qui ne veulent pas voir le Parc faire main-basse sur cette propriété indivise de 7 000 hectares, à intervenir par tous les moyens

pour que ne soient pas adoptés ces statuts. Nous avons déjà écrit dans notre hebdomadaire à propos du Parc régional, que les Briérons restaient attachés à la protection du marais, propriété indivise des habitants des 21 communes.

Aujourd'hui, le nouveau président pense pouvoir réaliser ce que les deux précédents n'ont jamais pu faire.

Le danger est réel. La vigilance s'impose. Rappelons, comme l'ont précisé J.-L. Le Corre et M. Justy, que nous ne sommes pas opposés à une modification des statuts, mais que l'esprit des modifications qui anime le syndicat mixte est totalement opposé à la déclaration faite par le ministre de l'Environnement au lendemain de 81 — le 17 juillet — et qui se disait animé par la volonté de rapprocher la gestion des parcs des usagers.

Ce n'est pas le choix qui est fait aujourd'hui. Nous y reviendrons.

- NANTES -

## La vie associative mise à mal

### Une déclaration des élus Communistes

Le retard apporté par le gouvernement socialiste à la réalisation de ses promesses a laissé subsister de graves lacunes sur le plan de la vie associative : un projet de loi sur la promotion de la vie associative attend toujours de voir le jour ! Cette aubaine, la municipalité nantaise n'a pas mis longtemps à la saisir, en créant une agence de concertation et de coordination pour l'animation socio-éducative et le développement de la vie associative, dont — hélas — les objectifs ne semblent guère concorder avec l'intitulé !

Les élus communistes rappellent leur attachement au développement de la vie associative dans toute sa pluralité, à son indépendance, tant vis-à-vis du pouvoir politique que du pouvoir économique.

Ils dénoncent toutes les tentatives de mise sous tutelle actuellement en cours et qui caractérisent une politique totalitaire

Ils réclament :

— l'instauration d'une véritable concertation entre la mairie, les usagers, les associations, les personnels et leurs organisations syndicales ;

— le respect des statuts des salariés ;

— l'abandon de toute velléité de chasse aux sorcières ;

— la mise en place d'un recrutement pluraliste des personnels, fondé exclusivement sur les qualités professionnelles.

Soucieux du développement de la vie associative nantaise dans toute sa diversité, ils apportent leur soutien à tous ceux qui œuvrent en ce sens. A Nantes, le 17 septembre 1985.

## FÊTE DE NANTES

9 et 10 Novembre 1985 au Champ de Mars

RENDEZ-VOUS DE LA VIGNETTE

MERCREDI 9 OCTOBRE, à partir de 17 h 30 au 41, rue des Olivettes

Quels que soient vos résultats, « les petits ruisseaux faisant les grandes rivières »  
PARTICIPEZ TOUS

## Maurice Bauchet est décédé

Notre camarade Maurice BAUCHET est décédé, c'est avec une profonde émotion que nous l'avons appris. C'est à Lucile, notre camarade, que nous avons pensé aussitôt. Maurice, vétérinaire du P.C.F., reste pour tous ce militant communiste éprouvé sachant toujours insuffler une bouffée d'optimisme. Il était un homme gai, d'une exceptionnelle gentillesse, il alliait de grandes facultés de contact, de compréhension, de générosité, d'humanisme... Homme de cœur, il militait pour les meilleures causes au sein de la grande famille des cheminots. Pendant les heures sombres de l'occupation, il se dressa dès le début avec son Parti contre l'envahisseur nazi. A la libération et depuis, tant que ses forces lui permirent, il fut de tous les combats pour la dignité de l'homme, le progrès social, la paix. Adieu Maurice. A Lucile nous redisons toute notre affection.

## " HOLIDAY ON ICE " : UN FÉÉRIQUE SPECTACLE JUSQU'AU 13 OCTOBRE

Pour son 40<sup>e</sup> anniversaire, c'est un triomphal succès que remporte HOLIDAY ON ICE à la Beaujoire à Nantes. Il faut dire que, plus que jamais, le spectacle est de grande classe et de la plus haute qualité.

La nouvelle production, sur une chorégraphie assurée par Ted Shuffle, est encore plus éclatante. Elle met en scène les folles escapades des « Schtroumpfs », une charmante interprétation de « La Belle au Bois Dormant », et cinq autres numéros pleins de rêve, de fantaisie et de rires. La précision du patinage d'une troupe inter-

ationale, l'enchaînement de musiques bien choisies, les costumes somptueux créent un monde magique.

Dès la première scène, la gaieté éclate, l'équipage tourbillonnant d'un jumbo jet descend d'avion et invite les spectateurs au voyage... suivi de ses passagers : les vedettes du spectacle et les comédiens, tous vous emmènent dans le monde magique de Holiday on Ice.

Première escale : Nice, Holiday on Ice visite la Côte d'Azur. Des jeunes filles frivoles et des jeunes gens élégants, tous

vêtus de costumes de bain rétros, se livrent à des jeux de plage.

Puis, les patineurs ont rendez-vous au pays des Schtroumpfs, les fameux petits êtres bleus adorés des enfants de tous les âges. Poursuivis par le sorcier Gargamel et par son chat Azraël, les Schtroumpfs traversent la piste de glace à une allure vertigineuse, vont-ils échapper à leurs assaillants ?

Une scène somptueuse, c'est « La Belle au Bois Dormant ». Chorégraphié spécialement pour Holiday on Ice, sur une musi-

que originale d'André Muscat, ce ballet sur glace envoûtant retrace l'histoire du célèbre conte médiéval

Les rythmes sont saccadés, la musique est latine, voici « Gaucho ». La scène recrée l'atmosphère brûlante de la pampa argentine. Roulements de tambours, tangos passionnés et feux d'artifice crépitants complètent les danses folkloriques des gauchos.

1929 : le marché boursier de New York s'effondre... les personnages marquants de cette époque entrent en scène :

Charlie Chaplin, le prédicateur, les chercheurs d'or... L'orchestre joue une musique retentissante « Hallelujah ! ».

Tels sont quelques-uns des numéros d'un éblouissant spectacle que nous propose Holiday on Ice, jusqu'au dimanche 13 octobre. (Séances les mardi et vendredi à 20 h 30, le mercredi à 15 h et 20 h 30, le samedi à 17 h 30 et 21 h, et le dimanche à 14 h et 17 h 30).

Prix des places : 60 F - 80 F - 100 F - 120 F. Demi-tarif enfants jusqu'à 15 ans sauf les samedis à 21 h.



« INVITATION AU VOYAGE... »

## SOCOPAP équipement

68, Rue Edith-Cavell — 94400 VITRY-SUR-SEINE — Tél. 681.91.99

SOCOPAP EQUIPEMENT, c'est une équipe de spécialistes intervenant dans la décoration, l'aménagement et la vente de mobiliers destinés aux collectivités quelles qu'elles soient :

- centres administratifs,
- salles de spectacles,
- salles polyvalentes,
- centres de vacances,
- foyers d'anciens,
- maisons de la culture,
- crèches,
- etc...

Etudes et équipements de :

- bibliothèques,
- implantation de bureaux,
- agent conseil en mobilier scolaire.

SOCOPAP EQUIPEMENT, c'est la prise en charge rationnelle de vos projets d'équipement en fonction de vos impératifs budgétaires.

**COUPEZ L'APPETIT DE VOTRE CHEMINEE**

**LES FOYERS INSERTS deville**

6 Modèles au choix de 7 kW à 11,6 kW.

- 1 - Commande de thermostat pour régler l'allure de combustion.
- 2 - Entrée d'air au foyer rigoureusement réglée par thermostat à dilatation de liquide.
- 3 - Pulsion d'air assurée par soufflerie double à 2 vitesses.
- 4 - Prise d'air chaud pulsé pour assurer le chauffage de pièces voisines : 2,3 kW/h par bouche (utilisation facultative).
- 5 - Soufflage d'air chaud en façade : 1,8 kW/h (ou 6,4) pour une meilleure répartition de la température.
- 6 - Départ du tuyau de fumée N. 200 extérieur ou 180 intérieur.
- 7 - Caisson de 4mm d'épaisseur entièrement soudé pour une étanchéité absolue, réalisé en acier éliminant ainsi tous risques de casse.
- 8 - Foyer fonte revêtu sur ses 3 parois de plaques décorées.
- 9 - Robustes portes fonte équipées de vitrocramique.
- 10 - Large ouverture de foyer pour charger aisément de très grosses et longues bûches (1/2 mètres) - largeur 56 cm.
- 11 - Robuste porte fonte donnant accès au cendrier de grande capacité.

**DEDUCTIBLE DE VOS REVENUS AU TITRE DES ECONOMIES D'ENERGIE.**

**Et toujours... LES CHEMINEES deville**  
La chaleur de la vie

**A. JEHAN**  
46, rue René Guillozo ST NAZAIRE - Tél. 22.42.15

LOIRE ATLANTIQUE les nouvelles

# CHAUFFAGE

## LE RETOUR AU BOIS...

Il est redevenu à la mode, avec le développement des cheminées... et le coût des autres combustibles. Il demeure un chauffage d'ambiance et d'appoint. Cependant, plusieurs firmes, Deville entre autres, ont fait un réel effort pour le rendre plus autonome, en créant des appareils à bois « longues bûches » et en proposant aujourd'hui toute une gamme de cheminées à grande et petite hottes ou simplement différents corps de cheminée adaptable à toute cheminée déjà existante, ce que l'on appelle le « FOYER-INSERT ». En fonte, ces appareils ont d'abord un rendement exceptionnel : plus de 70 %, alors qu'il s'échelonne entre 10

et 20 % pour une cheminée ordinaire.

C'est donc un chauffage économique : trois bûches pour toute une nuit : quatorze heures de feu continu sans rechargement et sans surveillance ! Portes fermées, l'allure du feu réglée par thermostat, ces cheminées chauffent bien sagement et en toute sécurité, une habitation complète (jusqu'à 10 000 cal. à l'heure 11,6 kwh).

Précisons que ces appareils peuvent tout aussi bien fonctionner au charbon.

## GAZ :

### L'économie avec la chaudière à condensation

Actuellement les chaudières individuelles à condensation fonctionnent sur le même principe : les produits de combustion sont refroidis au contact des parois d'un échangeur-condenseur traversé par l'eau de retour du circuit de chauffage.

Cet échangeur supplémentaire peut se présenter :

- soit comme une extension de l'échangeur principal,
- soit comme un échangeur supplémentaire distinct de l'échangeur principal.

Les chaudières à condensa-

tion sont :

- soit équipées d'un ventilateur sur le mélange air-gaz,
- soit d'un extracteur sur les produits de combustion.

Enfin, des systèmes de récupération et d'évacuation de l'eau de condensation sont prévus à l'intérieur même des chaudières.

Echangeur-condenseur récupération des eaux de condensation, telles sont les caractéristiques techniques qui différencient les chaudières à condensation des chaudières traditionnelles.

### LA CHAUDIERE GAZ A CONDENSATION : UNE UTILISATION OPTIMALE DE L'ENERGIE

Pour récupérer la chaleur contenue dans la vapeur d'eau, il faut abaisser la température des produits de combustion en dessous de la température à laquelle la vapeur d'eau commence à se condenser.

Comment y parvenir ? Tout simplement en faisant circuler ces produits de combustion, avant qu'ils ne sortent de la chaudière, autour d'un échangeur-condenseur alimenté par l'eau de retour du circuit de chauffage : chaque fois que l'eau de retour des radiateurs sera à une température inférieure à la température dite de

rosée, il y aura condensation sur cet échangeur et transfert de la chaleur ainsi récupérée à l'eau qu'il contient.

Cette eau sera donc réchauffée avant de circuler dans le corps de chauffe lui-même, échangeur principal, à proximité directe du brûleur. En conséquence, celui-ci fonctionnera moins longtemps : il y aura économie de gaz.

On estime que sur une saison de chauffe, l'économie d'énergie peut aller jusqu'à 30 % par rapport à une chaudière ancienne ayant plus de dix ans d'âge.

## ÉLECTRICITÉ : LA BI-ÉNERGIE, SOLUTION MODERNE.

L'électricité prend une place de plus en plus prépondérante dans le chauffage des maisons individuelles. Aujourd'hui, E.D.F. propose la solution « BI-ÉNERGIE », une association judicieuse et économique Electricité-Fuel. Il s'agit d'utiliser ces deux énergies complémentaires au moment où leur coût est le moins élevé. En effet, EDF peut désormais faire bénéficier presque toute l'année de tarifs avantageux (tarif E.J.P.), donc moins cher que le fuel. L'électricité peut donc être utilisée en priorité, réduisant la consommation du fuel.

Deux situations se présentent :

● Vous avez une chaudière « fuel » en bon état. La solution est d'y adjoindre une « Pompe à chaleur » (pompe à chaleur en relève de chaudière existante dans l'habitat individuel, appelée plus simplement « Perche »).

Votre installation de chauffage central actuel demeure ; on y ajoute simplement une pompe à chaleur. Cet appareil récupère des calories, c'est-à-dire de la chaleur, dans l'air extérieur et les utilise pour chauffer l'eau de votre circuit de chauffage central. D'où l'appellation pompe à chaleur.

Les calories récupérées sont absolument gratuites. La pompe à chaleur consomme de l'énergie uniquement pour les transporter, ce qui est très économique. Ainsi, on a calculé que chaque fois que la pompe à chaleur consomme une unité d'énergie, elle en fournit au moins 2,5 au circuit de chauffage.

Trois façons de se chauffer, en fonction de la température extérieure, sont mises en œuvre.

En mi-saison, lorsque la température est encore douce, de 15°C à 5°C extérieurs, seule la pompe à chaleur fonctionne.

Lorsqu'il fait plus froid, la pompe à chaleur doit recevoir une aide progressive de la chaudière qui seulement à ce moment, est mise en marche.

Par grand froid, seule la chaudière fonctionne.

Perche permet donc de ne consommer le fuel qu'aux périodes les plus froides. Le reste du temps, c'est la pompe à chaleur, petite consommatrice, qui prend la relève.

Bien entendu, le passage de l'un à l'autre appareil se fait automatiquement, par l'intermédiaire d'un thermostat, qui commande le déclenchement de la pompe à chaleur ou de la chaudière en fonction de la température extérieure.

Autre avantage, vous bénéficiez en permanence de deux sources d'énergies parfaitement indépendantes. Si l'une d'elles vient à manquer, panne, pénurie de fuel... l'autre est immédiatement utilisable. Cette bi-énergie vous donne la sécurité d'un chauffage sans interruptions et concourt à votre autonomie énergétique.

● La deuxième situation est celle d'une chaudière usagée, qui par définition risque à tout moment des ennuis sérieux.

Un nouveau produit apporte une solution : la « chaudière électro-fuel compacte ». Sous un même capot se retrouve une chaudière au fuel et une chaudière électrique, un système remplaçant l'autre au moment de son meilleur coût.

LA BI-ÉNERGIE, c'est la solution déjà choisie en France par quelque 100 000 foyers.

**NANTES - RASOIR**  
LA CLINIQUE DE L'ELECTRO-MENAGER  
1, rue Arche-Sèche (côté pl. Royale) Nantes - Tél. 40.48.47.57

**CHAUFFAGE D'APPOINT**  
BRAUN, CALOR, GENERAL ELECTRIC, etc.

SERVICE APRES-VENTE REPARATIONS GARANTIES **3 mois**

**SOYEZ BI-ÉNERGIE**

Si vous habitez une maison individuelle chauffée au fioul, pensez à la Bi-énergie : vous ferez des économies.

Pour en savoir plus, renseignez-vous auprès de votre centre EDF, vous y trouverez la brochure Bi-énergie.

**ELECTRICITE • FIOUL**  
**BI-ÉNERGIE**  
A deux, c'est moins coûteux

**CHAUFFEZ-VOUS A LA BI-ÉNERGIE**

**CENTRE DE DISTRIBUTION E.D.F.**  
Service Commercial  
16, allée des Tanneurs  
24 X - 44040 NANTES

**SACHEZ DÉPENSER MOINS !**  
pour votre installation de chauffage électrique  
consultez :  
la maison du chauffage

**YVER**  
Spécialiste

**RÉSEAU CONFORT BLEU**

CHAUFFAGE TOUTES ENERGIES  
GAZ - ELECTRICITE  
CHARBON - MAZOUT

1 bis, av. de la République  
TEL. 22.50.20  
SAINT-NAZAIRE

RENSEIGNEZ-VOUS DEVIS GRATUIT